

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 7.303

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Martes 22 de Septiembre de 1908.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

NOTAS Y COMENTARIOS

Accidentes del trabajo

El Instituto de Reformas Sociales viene publicando una serie de estadísticas de accidentes del trabajo ocurridos en España, que resultan muy curiosas, puesto que en ellas se apuntan datos que permiten comparar las diferentes regiones en las que ocurren las desgracias. Esa labor es el resumen de ese cotidiano trabajo que se realiza en los Gobiernos civiles. En estas dependencias suele haber un oficial encargado de apuntar cuantos accidentes ocurran, si es que de ellos se da conocimiento oficial. En muchas ocasiones, las reclamaciones que presentan los obreros pasan al Juzgado, habiéndose comprobado, que en la mayoría de los casos el Juez falla en favor del trabajador que ha sufrido el accidente. Claro es, que el obrero debe justificar los requisitos que la Ley determina para reclamar la indemnización a que tiene derecho.

La estadística completa que acabamos de leer se refiere al año 1907. En ella resulta que en Baleares hubo 73 accidentes, los cuales fueron 4 hembras y 69 varones. La edad en que se registraron mayores accidentes, fue la de 18 á 40 años, en que se contaron 38 varones y 2 hembras, siguiéndole la de 40 á 60 en que hubo 18 varones. Estos accidentes demuestran que la verdadera edad del trabajo es la comprendida entre los 18 y 40 años, pues es en la que el hombre está más apto para toda clase de funciones y por tanto, más expuesto á tener una desgracia.

En qué hora tuvieron lugar estos accidentes? También ello se consigna, demostrándose que las que se registran mayores accidentes son las comprendidas entre las 9 y las 12 de la mañana.

Por estas estadísticas, se sabe que de los 73 accidentes acaecidos fueron 41 lesiones leves, 8 pronóstico reservado, 13 graves y 21 de desconocidas, perteneciendo á la cabeza, 3 al tronco, 17 á las extremidades superiores, 6 á las inferiores y 10 en lugar desconocido; siendo grave la de la cabeza.

La industria que ha sido causa aquí de mayores accidentes fue la de la madera, que registra 20, siguiéndole las de industrias textiles y de construcción (con 12 accidentes en cada una); la del trabajo del hierro y demás metales (9); y con 3, cada una, las industrias químicas y de cueros y pieles; y dentro de estas industrias, la causa ha sido: 8, por caída del obrero; 5 por carga y descarga; 4 por herramientas de mano; 3 por maquinaria, incandescentes, corrosivos ó explosivos; 2 por máquinas y herramientas y 2 por caídas de objetos.

Estos accidentes que hemos venido registrando, han devengado indemnizaciones que han sido abonadas: 2 por patronos y 44 por compañías aseguradoras. Hubo 25 cuyo indemnizante ha sido desconocido. Hay que hacer notar que se satisficieron dos indemnizaciones por muerte y éstas tuvieron que pagarlas dos patronos.

Como nota curiosa, consignemos los días de la semana en que se han originado los 73 accidentes: los lunes, 15; los martes, 13; los miércoles, 12; los jueves, 8; los viernes, 12; los sábados, 10; y los domingos, 3. Ello demuestra, como en las estadísticas generales, que los lunes se producen mayor número de accidentes, puesto que sobre él pesa la «influencia perjudicial del domingo, día de asueto y de diversiones que suele ser mal aprovechado por el obrero que llega el lunes fatigado, con poca seguridad para determinados ejercicios que exigen el completo dominio de las facultades, así fisiológicas como psíquicas del individuo.»

Variedades

EL CLUB DE LOS SOLITARIOS.
El club de los solitarios parece destinado á ser la sucursal más eficaz de la oficina contra los suicidios, fundada en Londres por el ejército de la salvación. Es sabido que después de los pobres y viciosos, el mayor contingente de suicidios lo dan los solitarios, los que, careciendo de relaciones de amistad y de familia, sienten como una triste ansia la de abandonar el mundo. Pues bien, la única modificación eficaz para ellos consiste en ponerse en contacto con otra gente y por eso el director de la citada oficina ha fundado el club de los solitarios. Así lo dice el «Daily News» y añade: «Nuestra vida se compone de pequeñas agrupaciones, cada una de las cuales tiende á recluírse en sí misma y á excluir á los extraños. Siendo difícil á cierta edad crearse nuevos amigos, el mejor medio de dar compañía á los solitarios consiste en la creación de este club, donde se encuentran y relacionan los aislados, de quienes los antiguos comprendían ya y compadecían la inmensa tristeza: «Va solo! Con el nuevo club cesarán el aislamiento y la hipocoría.»

EL EMPERADOR DEL JAPÓN.

El emperador del Japón trabaja mucho durante el día. Se levanta á las seis de la mañana, se desayuna á las siete; le visita el médico á las nueve, y de las diez ha despachado ya su correspondencia pública y privada. Trabaja hasta medio día, come y luego vuelve á trabajar á las dos y media hasta las siete de la tarde. A esta hora, cuando era más joven, se dedicaba á la gimnasia ó á la esgrima, pero ahora se contenta con dar un largo paseo. Al anochecer en verano y antes de cenar en invierno, toma un baño y después se dedica á la lectura. Durante el día—según dice un artículo de la «Pacific Era»—el Mikado cambia de traje tres veces por lo menos. Cuando despacha con sus secretarios ó con los ministros lleva uniforme de general; en otras horas del día lleva una chaqueta de color oscuro; por la noche un especie de batín blanco de corte japonés. No se pone jamás dos veces el mismo traje, de modo que en el mismo palacio hay una sastretería donde sólo se trabaja para el Mikado. Los oficiales van vestidos de blanco, y antes de ponerse al trabajo realizan una especie de purificación. También los tenedores, ó mejor, los palillos con que come, de marfil finísimo, provienen de un fabricante que trabaja en palacio y que, antes de empezar su tarea, se purifica, no tiene contacto ni siquiera con su familia mientras dura su labor, que consiste en unos 50 pares de palillos diarios. De la Emperatriz dice el pueblo que ama tres cosas: hacer versos, pasear por la playa del mar y practicar la caridad, siendo la suya casi inagotable.

EPISODIOS DE LA VIDA DE UN MÉDICO.

L'Action Française, hablando de una reciente y famosa biografía, recuerda algunos episodios de la vida del célebre médico húngaro Mr. David Gruby. Era éste, dependiente de un comerciante cuando, movido de su amor al estudio acudía á la Universidad todos los ratos que tenía libres y escuchaba estático las lecciones. Los catedráticos, que observaron su vocación, acordaron que estudiase gratis. Luego, dando lecciones particulares, reunió algún dinero y marchó á Viena, donde estudió Medicina.

En 1841 fué á París, donde sus estudios biológicos y microbiológicos le hicieron célebre. Los clientes acudieron á su consulta. Pero Gruby resultaba un médico estropeado. Llamado una vez á la cabecera de un moribundo, preguntó si aquel hombre *in extremis* tenía apetito. Se le hizo notar que hacía días que apenas comía. Gruby declaró que hacía mal, porque sin comer no se puede vivir. Y recetó sopas, carne, pescado, etcétera, que el enfermo debía comer varias veces al día y el moribundo sanó. Entre sus recetas las hay rarísimas: ciruelas verdes para las muchachas anémicas; saltos á pies juntos á un obeso; gran consumo de uvas á un mozo débil. Y á un asmático le hizo coser los bolsillos y pasear horas y horas con los brazos pendientes. Se burlaba quizá de los enfermos? Puede ser, pero á menudo sus prescripciones rarísimas eran el resultado de sutiles observaciones.

DIÁLOGO

Geódeen encuentra en la calle á un amigo, el cual le pregunta:
—¿Conque ha muerto el marido de Rosita?
—Así ha sido, desgraciadamente.
—¿Pobre mujer!
—Y qué ha sido de ella?
—La infeliz se ha quedado viuda.

Centositas

WRIGHT, HERIDO

CAÍDA TRÁGICA
Un muerto
Ayer ocurrió en Ford Meyer (Estado de Virginia) un trágico accidente, del que fueron víctimas Orville Wright y un teniente que le acompañó en la última experiencia del aeroplano.
El suceso se desarrolló pocos momentos después de haber alzado al vuelo el maravilloso mecanismo inventado por Wright.
Orville Wright aún no estaba totalmente satisfecho de sus triunfos, y quiso en las experiencias de ayer alcanzar mayores velocidades y alturas. Construyó, al efecto, una hélice de mucha mayor potencia que la empleada hasta aquí. El peso de esta hélice, que se considera excesivo para el aparato, fué la causa de la catástrofe, que tuvo lugar á la cuarta vuelta del aeroplano sobre el campo de maniobras, es decir, segundos después de comenzados los ejercicios.
Un público numerosísimo había acudido á presenciar el vuelo prodigioso del aeroplano Wright.
Fué tremenda la impresión que produjo en aquella muchedumbre el ver que cuando el aeroplano se hallaba á unos 25 metros de altura se inclinaba hacia la izquierda.
Instantes después caía en tierra la hélice, á la que siguió el resto del aeroplano.
El choque levantó una nube de polvo. La multitud, horrorizada, quedó contenida por los soldados de Caballería.
Wright y el teniente Selderige, ya en el Hospital, fueron examinados por los médicos, quienes apreciaron en el invento la rotura de la pierna izquierda entre la rodilla y la tibia. Selderige había perdido el conocimiento.
Pocas horas después falleció este acompañante de Wright.
Las heridas de los dos desdichados compañeros de ascensión se agravaron por el enorme peso del aeroplano, que les oprimía. Hubo necesidad de alzarlo completamente del suelo para separar de él á sus víctimas, que yacían en un charco de sangre.

La impresión que en todas partes produce la noticia de este trágico accidente es penosísima.

La historia de W. Wright

El mismo Wilbur Wright ha contado los comienzos de sus estudios de aviación.
En 1900 los hermanos Wright iniciaron sus trabajos. Entonces se consideraba fracasada toda tentativa con los «más pesados que el aire». Leyeron libros y folletos de los antecesores, y se lanzaron por fin al invento, aunque considerando la aviación más como deporte que en su calidad de problema. En la Carolina del Norte instalaron su primer aerodromo.

Los primeros aeroplanos de 1900 y 1901 son semejantes al último aviator. No dieron resultado; lo que decían los libros y los folletos no servía para nada.
Abandonáronlos, pues, y trabajaron desde aquella fecha por cuenta propia, presintiendo los triunfos futuros.

Ya en 1902 se vieron claramente los progresos realizados. Entonces el aeroplano Wright recorrió 200 metros en un vuelo de veintiséis segundos.
Lo que importaba para hacer práctico el invento era un motor. Una vez construido, los nuevos ensayos dieron por resultado un vuelo sostenido cincuenta y nueve segundos. En él se recorrieron 260 metros.

Se ganó terreno en años sucesivos, hasta llegar á los treinta y ocho minutos recorriendo 30 kilómetros. Este éxito fué obtenido por Orville Wright.

Después de haber hecho gestiones para la venta del aeroplano al Gobierno yanqui y para la concesión de derechos á Francia, consiguieron los hermanos Wright nuevos triunfos en el mes de Mayo del año actual.

Podía considerarse resuelto el problema. Al comenzar sus trabajos, los hermanos Wright se vieron tachados de locos, y de fantasías imposibles sus tentativas.
Los éxitos que obtuvieron en 1902, 1903 y 1905 sirvieron de estímulo á los inventores de aeroplanos, numerosos ya en todas partes.

ENTRE HUMORISTAS

Un robo en casa de «Mark-Twain»

El famoso humorista americano «Mark Twain» fué ayer ligeramente molestado por dos ladrones irrespetuosos que penetraron cautelosa y silenciosamente en el hotelito de Redding (Connecticut), en que vive desde hace poco, y le quitaron una vajilla de plata y algunos dólares.
Cuando ya se iban tranquilamente, la señora Lyon, secretaria del viejo humorista, logró sorprenderlos; pero no impidió que corrieran á la próxima estación de Bethel y tomaran el tren para York.

La señora Lyon, completamente desolada, despertó á «Mark Twain» con la desagradable nueva, y «Mark Twain» más enfadado de lo que conviene á su fama literaria, se tiró del lecho en calzoncillos, y por medio del teléfono, puso en guardia á las autoridades.
Los malhechores fueron detenidos. El botín y las suelas de goma los delataron.

«Mark Twain», en cuanto supo que su servicio de plata había sido recuperado, recobró el buen humor y decidió aprovechar el suceso para hacer una nueva gracia. Redactó inmediatamente un cartel que mandó colocar en sitio visible de la verja del edificio, y que dice así:
«Aviso á los futuros ladrones.—El servicio de plata ha sido reemplazado por uno de metal. Está en un arca, en el mismo rincón donde tienen sus cestos los gatitos. Si queréis este cesto también, colocad los gatos en el arca de la vajilla. Procurad no hacer ruido. En el recibimiento, junto al sitio donde están los paraguas, tenéis zapatos de goma, garantizadamente silenciosos. Después de robar, hacéme el favor de cerrar la puerta al marcharos. Vuestro atento—«Mark Twain».

Al hotelito de Redding llegó esta mañana una carta fechada en la cárcel y firmada por los dos ladrones, que dice: «Señor Clemens: Vuestra secretaria ha cometido una grave torpeza y ha dado de vuestra impasibilidad una pobre idea. No era para tanto. El servicio que nos llevamos valía escasamente treinta dólares, cantidad ínfima que no merecía nuestra molestia. Tuvimos la atención, que habéis pagado mal, de usar zapatos de goma para no turbaros el sueño. Otra vez entraremos tateando, nos llevaremos todas vuestras vajillas, romperemos los muebles, daremos voces para sacudir vuestros viejos é inservibles nervios y azotaremos á miss Lyon. Vuestros, atentísimos y admiradores.—«Los ladrones de anoche».

EL CONGRESO DE LA PAZ

Proposiciones hechas por los delegados.
Berlín, 19.—El Congreso interparlamentario ha adoptado por unanimidad la proposición sobre el arbitraje internacional obligatorio y la enmienda del senador socialista belga Mr. Lafontania, en la cual se invita al Gobierno á asistir á la Conferencia de La Haya y á pronunciarse definitivamente por el Tribunal de arbitraje obligatorio antes de la próxima Conferencia de la paz.
El delegado yanqui, Basthold, leyó una carta de Mr. Carnegie en la que se dice que el Kaiser podría asegurar la paz del mundo si quisiera pedir á Francia é Inglaterra y á los Estados Unidos que cooperasen al efecto.
Declara el delegado alemán Hansmann que existen inconvenientes para solucionar el problema de la paz, y que

estos inconvenientes se desvanecerían si contribuyese á ello la acción filantrópica.
Por unanimidad se aprobó la proposición del delegado italiano Brunialti, respecto al derecho del voto internacional uniforme y de unificación internacional.

Leyó después la proposición del doctor Paschnichke relativa á instituir una jurisdicción internacional sobre puerto abierto y á establecer una inspección de los objetos considerados como contrabando de guerra.

A este documento siguió la lectura de la proposición del delegado suizo, doctor Gobad, en favor del arbitraje obligatorio.



D. Avilío Calderón Nuevo director de Obras Públicas

NOTAS POLITICAS

El ex ministro villaverdistista, señor Bugallal, que se encuentra en Puentetareas, ha hecho manifestaciones acerca del proyecto de ley de Administración local.

Estas manifestaciones son algo combatidas porque presentan al señor Bugallal en actitud contraria al Gobierno. Ha dicho el señor Bugallal que el mayor peligro del proyecto de Administración local estriba en su excesivo espíritu descentralizador.

Desaparece la fiscalización sobre los Ayuntamientos para la formación de los presupuestos y la aprobación de cuentas anuales, y esto sería destruir la Administración y la Hacienda municipal.
Recuerda el señor Bugallal el informe del Consejo de Estado, en que se consignaba que el de 1870, hizo perder á los pueblos en cinco años, durante los cuales estuvo vigente, mayor caudal que el derrochado con la aplicación de las leyes desamortizadoras, en los treinta años últimos del siglo XIX.

La mancomunidad de Diputaciones que establece el proyecto de ley, no ha de ser, según el señor Bugallal, pernicioso, mientras se cifra á los fines concretos expresados en el texto legal; pero si tras-pasa las autorizaciones podría perjudicar la unidad nacional, relajando los lazos que les ligan á la patria común.

Se insiste en que antes de la legislatura próxima se cubrirán las vacantes de senadores vitalicios. En la actualidad existen quince, pues aunque han fallecido veinte, las cinco vacantes se han provisto en personas que han justificado sus títulos para tomar asiento en el Senado.

Desde Roma

El corresponsal del Corriere en Londres, acaba de entrevistar al legado pontificio en el Congreso Eucarístico en Londres, monseñor Vannutelli, á quien felicitó por el admirable discurso pronunciado en la catedral de Westminster, en el cual el cardenal tuvo palabras de vivísima admiración por el espíritu de libertad y tolerancia, del cual se muestra animado el pueblo inglés.

El cardenal Vannutelli dijo: «Mis palabras no fueron de complacencia, sino que significaban la constatación de un hecho visible á todas luces. Cuando se pisa por primera vez el terreno de ese nobilísimo país, se percibe al instante que se respira libertad. En otras partes, —por ejemplo en Francia,—las palabras Liberté, Egalité, Fraternité, son... palabras, pero en la realidad no existen. Inglaterra, al contrario, ofrece á todo el mundo ejemplo noble, de espíritu de libertad, que merece ser imitado por todos. La protesta de la alianza protestante es un acierto de ninguna importancia, y acabará como todas las protestas... Por otra parte no representa ni mucho menos los votos y los sentimientos del pueblo inglés.»

Luego añadió el Purpurado: «Ningún motivo político, ninguna hostilidad contra otras religiones hay en nuestras acciones y en nuestras palabras. Venimos aquí para hacer una grandiosa demostración de fe en la presencia real de Jesucristo en el Sacramento, y para rendirle grandioso homenaje de adoración pública.»

Por este motivo, y por la inquebrantable unidad de su religión, este Congreso Eucarístico de Londres constituirá un verdadero acontecimiento en la historia del catolicismo.

Habiéndole pedido el corresponsal si sería recibido por el rey Eduardo, Mons. Vannutelli contestó:

No pensé nunca en la probabilidad de encontrarme, en calidad de legado pontificio, con Su Majestad el Rey Eduardo VII. Habiendo legado á este país un nombre del Papa, no represento sino una idea eminentemente religiosa: demostrar más á todo el mundo la unión de los católicos con el Papa, la firmeza de nues-

tras creencias, nuestro amor por con Jesucristo en el Sacramento.

Quien afirme que otro fin hay en nuestras acciones, afirmaría cosa inexacta. No soñamos con triunfos políticos, ni pensamos nunca en encontrarnos con quien los quiera.»

En el Vaticano se comentan muy favorablemente estas declaraciones del cardenal Vannutelli. Ayer el Papa le mandó un telegrama felicitándole.

Os hablé ya en una de mis anteriores cartas, de los grandiosos é importantes trabajos que se estaban practicando en el piso bajo de los Palacios Vaticanos, en el lado situado debajo de la inmensa galería de la Biblioteca, para colocar allí los cuadros que constituyen aquel tesoro artístico, que es la Pinacoteca Vaticana, la cual hasta el presente, como se sabe, se encontraba situada en el último piso de los SS. Palacios, estando los visitantes obligados á subir más de 300 gradass para llegar allí. Además de esto, por ser de madera los techos de las salas de la antigua Pinacoteca, podía constituir esto serio peligro por si acaso ocurriera desgraciadamente un incendio. Por tanto el secretario de Estado, Merry del Val, coadyuvándole con verdadero entendimiento de artista el vicepresidente de los SS. Palacios, monseñor Misciattelli, acordaron trasladar la Pinacoteca al piso bajo del Vaticano.

Los trabajos para preparar digna morada á las obras maestras del divino Rafael de Urbino, del Beato Fray Angélico, de Giotto, del Domenichino, de Melazzo da Yorli, del Alunno, y otros gigantes del arte italiano están terminados. La nueva Pinacoteca se compone de vastos salones, adornados con artística severidad y sencillez, para no distraer en nada á los visitantes de la religiosa contemplación de los tesoros artísticos que se encontrarán allí reunidos; la luz está convenientemente dispuesta de manera que los cuadros puedan admirarse en todo su esplendor; los pisos serán de madera encastrada, y á lo largo de éstos pasarán los termómetros para calentar convenientemente las salas en el invierno.

Por tanto, ayer se ha empezado la traslación de los cuadros desde la antigua á la nueva Pinacoteca. La primera en ser trasladada, ha sido la obra que también es primera en orden de mérito; la sublime «Transfiguración», de Rafael. La traslación se ha efectuado bajo la dirección de monseñor Misciattelli, coadyuvándole el llavero mayor de los Santos Palacios, marqués de Sacchetti; los ingenieros señores Mannuca y Scheider, y 50 obreros, los cuales después de haber trabajado casi una semana para destacar la «Transfiguración» de la pared en que estaba colocada y encerrarla cuidadosamente en un enorme cajón de madera, cuyo peso era de 700 kilogramos, hicieron pasar el cajón por una de las ventanillas de la Pinacoteca, y por medio de cables, lo bajaron al patio, desde donde, haciéndolo pasar sobre un entablado de casi 500 metros de largo, fué trasladado á su puesto en la nueva Pinacoteca.

Este es el segundo viaje hecho por la Transfiguración. Otro, pero más largo, y causa de profundo dolor para los italianos, tuvo que sostener la obra maestra de Rafael, saliendo de Roma, el 21 floreal, del año V de la República de Francia, cuando en junto con otras obras robadas por Bonaparte, fué trasladado á París para formar parte de la colección del Louvre, no regresando á su natural morada sino en el Octubre de 1815, merced á las hábiles gestiones de Canova ante el Gobierno de Luis XVIII.

Hoy en lugar más digno está colocada la joya más preciosa de la pintura italiana, para que pueda ser mejor admirada en toda su belleza deslumbradora, haciéndole digna corona todas las demás obras que forman la Pinacoteca Vaticana, y cuya colocación en las nuevas salas, no será terminada sino á fines del año corriente. Entonces la nueva Pinacoteca será inaugurada solemnemente por el Papa, asistiendo á la función los altos cargos de la Corte Pontificia, y las más distinguidas personalidades del arte italiano y extranjero.

GUGLIELMI

DE AQUI Y DE ALLA

Rusos á las colonias

Londres 20.—Ayer pasaron por esta capital, camino de una colonia inglesa, los tripulantes del «Potemkin», el barco ruso de la escuadra del Mar Negro cuyos tripulantes se sublevaron contra el Czar, y que una vez vencida la revolución rusa, no sabiendo lo que hacer con el barco, lo abandonaron para refugiarse en un puerto de Rumanía, donde, al cabo de muchos meses de trabajo, han logrado reunir dinero suficiente para emigrar á una colonia inglesa.

El cólera en Rusia

París 20.—Durante la semana pasada solo en San Petersburgo se han producido 1.456 casos de cólera y de ellos 439 seguidos de defunción.
Estas cifras suponen un aumento enorme en la epidemia cólerica, pues durante la semana anterior solo hubo 197 infecciones y 53 defunciones.
Desde el día 6 del corriente mes de septiembre se han registrado 1.654 infecciones cóleriformes y 459 defunciones.
Aparte de esas cifras que arroja la capital, en otras regiones del imperio moscovita, durante la última semana se han registrado 3.392 invasiones cólericas y 1.377 defunciones.
El cólera, pues, en aumento; la semana anterior hubo 2.463 invasiones y 1.120 defunciones.

Desde la citada fecha en que se produjeron las primeras invasiones, el cólera ha producido la enorme cifra de 10.359 casos y 4.633 defunciones

EL COMERCIO DE EXPORTACIÓN DE ESPRÑA

Conferencia del Sr. Grandmontagne

El Sr. Grandmontagne ha dado una conferencia en Haro (Logroño), tratando de los problemas económicos y el comercio de exportación.

Ocupóse de la crisis vinícola, manifestando que la Rioja se ha convertido en laboratorio general, ofreciendo sus enseñanzas á las comarcas limitrofes. Y este perfecto conocimiento del manípulo de los caldos, que trajo el resurgimiento general de la industria vinícola, fué adquirido por la Rioja sin apoyo oficial.

Con el adelanto de la Rioja coincidió el progreso de Aragón; otra comarca que demuestra el movimiento andando.

La progresión en el desenvolvimiento de las exportaciones se puede observar en las estadísticas oficiales del primer mercado de Sur América: de Buenos Aires. En 1902 España enviaba 20 millones de litros de vinos comunes; cuatro años después, en 1906, la cifra alcanzaba á 24 1/2 millones. Italia exportó en el mismo año al mercado argentino 28 millones de litros, y Francia 10.

El aumento creciente de España está en que ya los caldos españoles, manipulados aquí, no salen como de procedencia francesa, después de someterlos al *coupage* en las bodegas de Burdeos. La progresión ha sido aún mayor en los vinos embottellados. En 1902 España enviaba á Buenos Aires 3.500 docenas de botellas, y en 1906 la cifra subió á 21.445. Francia, de contando el champagne, sólo alcanzó á 15.875; Italia envió 26.677.

El vino embottellado de Rioja está desahucando á los similares franceses, y el Riscal constituye hoy una amenaza de desalojo para todos los *chateaux* de Burdeos.

Exposu que en la Argentina hay 50 mil hectáreas de viñedos; pero que los vinos de España no pueden competir con los extranjeros.

Hablando de las mezclas, dijo que los vinos españoles no necesitan ir á remolque de los franceses, confundidos en el *coupage*.

A los depósitos destinados á la mezcla, establecidos en Pasajes, llegan, anualmente alrededor de dos millones y medio de litros de vino francés. Esta cantidad, mezclada con otra tanta de vino español, exportábase á los mercados americanos. Dominadas las plazas de Ultramar por nuestros caldos, resulta inútil el marchamo francés á la porción de vino español que entra en el *coupage*.

En una palabra: la ley sólo beneficia la exportación de los vinos franceses que vienen á España á completar su graduación alcohólica, para ser reexportados á las plazas de América, por lo cual debe pedirse su derogación.

Trató de los aceites, diciendo que el año 1900 España y Francia enviaban al mercado de Buenos Aires una cantidad casi idéntica: España, 566.793 kilos; Francia, 506.348. En 1906 España subió á dos millones 788.268 kilogramos, mientras Francia se limitó á 475.491. España ha quintuplicado, por lo que toca al mercado de Buenos Aires, su exportación. Nuestra superioridad con relación á Francia truécase en derrota con relación á Italia, que envió en el mismo año 10.659.000 kilogramos.

Esta cifra debería corresponder á España, puesto que su suelo ofrece producción olivarera tres veces mayor que la del suelo italiano. La calidad natural de nuestros aceites, según los entendidos, es mejor. Pero Italia nos lleva muchos años de ventaja en la elaboración de este producto.

La industrialización de todo el fruto de nuestros olivares significaría para España una fuente de riqueza incalculable.

Para ello sólo falta que Andalucía, como ha hecho la Rioja con los mostos, se apodere de toda nuestra producción olivarera para transformarla.

Ocupóse de las conservas, diciendo que en 1900 exportábamos al mercado de Buenos Aires 821.407 kilogramos. Cinco años más tarde, en 1906, la exportación subió á 3.108.377. Italia envió 530.000, y Francia 270.000. Ningún producto español ofrece un ascenso tan rápido en su difusión por los mercados de Ultramar. Por lo que toca á las conservas vegetales, han logrado también visible aumento en la exportación. El año 1900 nuestros envíos al mercado de Buenos Aires se limitaban á la modesta cifra de 6.000 kilos. En 1906 ascendió á 33.800. Pero la conserva vegetal, además de luchar, como la conserva de pescado, con la falta de una amplia admisión temporal de la hojalata, tiene que sufrir el elevado precio del azúcar, que hace en absoluto imposible la exportación de frutas conservadas.

En Francia el azúcar, hecha la reducción del cambio, cuesta el kilo 79 céntimos de peseta. En España cuesta 150 pesetas.

Pidió la admisión temporal de la hojalata; que á cambio de la subvención se obligue á los navieros españoles á que carguen en nuestros puertos al mismo precio que cargan en Génova y Hamburgo, y que se organice el crédito como en Escocia, donde los Bancos sacaron al pueblo de la miseria.

Clases particulares de Derecho

Por el abogado D. Manuel Isorn, sin necesidad de estudio fuera de las horas de clase y acompañando á los alumnos á exámenes.—Informes, plaza Gumila—10—Terreno.

NODRIZA

Se desea para criar en casa de los padres ó en la suya si vive cerca de Palma. Informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Catalina—10.

Ecos de Londres

La crisis obrera.—El Congreso de Oxford.—El de la educación moral

Londres.—Los datos publicados por 268 trade-unions...

De los 150.000 tradeunionistas que han tomado parte en huelgas...

The Morning Post, analizando el programa del próximo Congreso de Educación Moral...

Los franceses en Argelia

Londres, 20.—Comunican de Argel que las órdenes llegadas de París...

consignar su protesta. En Saint-Pierre-et-Saint-Paul...

Elecciones Presidenciales en los Estados Unidos

Demócratas y republicanos.—Hearta tonto odos.—Taft, incomodado.

Las elecciones locales del Estado de Maine para la designación del gobernador...

Ahora bien: como dichas elecciones, de igual suerte que las del Estado de Vermont...

La campaña Presidencial va haciéndose cada vez más enconada y agria...

Mr. Hearst, acomete sin piedad lo mismo al candidato demócrata que al republicano.

Mister Roosevelt ha creído llegado el caso de intervenir en la campaña para robustecer la candidatura de Taft...

Bryan ha contestado á Mr. Roosevelt en la misma forma, para venir á deducir que Taft no tiene política propia...

Como puede pensarse, el candidato republicano se dijo que debía terciar en la cuestión, y acto seguido publicó una tercera carta en The New York World...

Riña en la plaza Mayor

A las once y media de esta mañana en Plaza Mayor han reñido dos sujetos por cuestión de intereses.

Se han agredido mutuamente saliendo ambos con varios arañazos y contusiones leves.

Dada la hora y el sitio, se han congregado en el lugar de la ocurrencia centenares de curiosos.

Ambos sujetos han sido curados en la Casa de Socorro. El Comandante de guardias municipales Sr. Pascual, ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día son los siguientes:

Acta anterior. Dictamen de la Comisión de Obras é informe del arquitecto referente á una denuncia sobre obra en el camino de Molins.

Otro de la misma Comisión revalidando un permiso para obra á D. Antonio Roca.

Otro de la de Alumbrado proponiendo movimiento de faroles en el arrabal de Santa Catalina.

Otro de la de Ensanche referente á las del nuevo Instituto.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal en agosto último.

Expedientes de declaración de prófugos de los mozos Miguel Esteva Bauzá y Juan Durán Vadell del reemplazo del año 1907.

Tres dictámenes de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo al Ayuntamiento el traspaso de otros tantos barrios de la limpieza pública de esta ciudad.

Dictamen de la Comisión de Fomento presentando al Ayuntamiento el acta de remate de la subasta celebrada el día 10 del actual para obras en el ensanche del cementerio para que en su vista acuerde lo que crea más acertado.

Otro id. id. proponiendo la adquisición de lápidas de mármol para la rotulación de calles y plazas.

Otro id. id. sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el pliego de condiciones para dar á pública subasta el suministro de pan y rancho para los presos y detenidos durante los años 1909 y 1910.

Otro id. id. proponiendo sean dados de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad don Luis Estarás y doña Catalina Oliver por haber trasladado su residencia á Lluçmanyor.

Traspaso del nicho n.º 100 de la derecha del Cementerio que su propietario don Juan Capó hace á favor de las Hermanitas de los pobres.

Dictamen del Arquitecto municipal referente á las obras más indispensables que deben efectuarse en el edificio que ocupan las escuelas de artes é industrias artísticas de esta capital.

Hacienda.—Gastos de adhesión al Congreso de Tuberculosos de Zaragoza.

Id. Pago de imprevisos de jornales de un sustituto de sepulturero.

Id. Rectificación á favor de don José Balet de un libramiento por abono de teléfonos expedido al presentador de la cuenta don Santiago Masriera.

Id. Exposición del Sr. ministro de Hacienda sobre fallos de la Delegación sobre carruajes de lujo.

Id. Donativo de mil pesetas con cargo á imprevisos á las siervas de Jesús para la construcción de un edificio.

El tiempo

Persiste el calor. Las tormentas caídas en la Península y los aguaceros descañonados ayer en distintos pueblos de Mallorca, no han hecho que descendiera la alta temperatura reinante.

El barómetro marca la misma presión atmosférica que ayer. La humedad es mucha.

Con lo dicho basta para deducir que estamos sufriendo un tiempo pesadísimo en grado máximo.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 763 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 26 grados centígrados.

Máxima al sol, 36 id. Máxima á la sombra, 31 id. Mínima á cubierto, 19 id. Mínima á descubierto, 19 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 24. Temperatura media ayer, 25 id. Diferencia 1 en más.

Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 10 kilogramos.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 165. Evaporación en 24 horas, 4 litros por metro cuadrado.

Humedad á las nueve, tanto por %, de saturación, 78 id. Tensión del vapor, 19 id.

A las primeras horas de esta tarde el cielo se ha cubierto de negras nubes, presagio de próximas lluvias.

A la hora que escribo no las presentes líneas habían caído cuatro gotas y... namás.

De Enseñanza

La Junta local de Enseñanza se ha reunido. Se ha aprobado un informe sobre la solicitud presentada por los maestros de escuelas públicas del segundo distrito pidiendo aumento de sueldo.

En el informe se demuestra que los maestros carecen de fundamento para pedir el aumento, puesto que están bien dotados con 1.375 pesetas anuales de sueldo. Quedó aprobado.

Y por último se acordó informar favorablemente una instancia de D. F. Oliver Miró pidiendo el ascenso que por antigüedad le corresponde.

Las bajas y los excedentes de cupo

Se ha publicado la siguiente Real orden circular: «Vistas las consultas dirigidas á este Ministerio acerca del alcance que debe darse al concepto de las bajas naturales que ocurran en los contingentes anuales, aludidas en la Real orden de 22 de mayo de 1903 (C. L. número 86), que no deben ser cubiertas con excedentes de cupo, el Rey (Q. D. G.), de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, se ha servido resol-

ver que las bajas que no deben reemplazarse con las ordinarias que en tiempo de paz ocurran en el cupo definitivo de cada pueblo después del 1.º de noviembre que preceda á la concentración del reemplazo respectivo y cuyo origen ó motivo sea también posterior á dicha fecha, debiendo ser cubiertas con excedentes en turno, todas las originadas en el cupo definitivo hasta el referido día 1.º de noviembre, aunque se declaren después».

Cinco muchachos heridos por un rayo

Nuestro activo corresponsal en Lluvi Sr. Vidal nos escribe con fecha de ayer lo siguiente: «Esta mañana durante una hora y media (de las 11 á las 12'30) ha tenido lugar en este término un fuerte aguacero acompañado de relámpagos y truenos. Un rayo ha caído muy cerca de un grupo de muchachos que para librarse de la lluvia se resguardó debajo de un árbol del predio Vinagrell, quedando cinco de ellos asfixiados y con ligeras heridas. Auxiliados convenientemente por los señores propietarios, D. José Zaforteza y D.ª Catalina Villalonga, han reaccionado los muchachos y están fuera de peligro».

Peregrinación

Ayer, lunes, por la tarde la peregrinación de Menorca, visitó en Barcelona, el Santuario de Nuestra Señora de la Bonanova.

Fuó recibida la peregrinación por el Rdo. cura párroco, quien dirigió una salutación á los peregrinos.

La escolanía cantó una Salve.

El Gobernador civil

Esta primera autoridad se propone el próximo domingo salir para Mahón con objeto de visitar el Lazareto de aquella ciudad y ver el estado del material, además de comprobar si el personal que presta sus servicios en el mismo es ó no suficiente.

Madre en busca de su hijo

En Barcelona una mujer llamada María Subirana robó un niño hijo del matrimonio D. Gabriel Clar y D.ª Rita Miranda, cónyuges, naturales de esta ciudad y hace años encerrados en la capital barcelonesa.

El niño robado fué llevado á Cartagena, en donde el Juzgado consiguió rescatarlo, siendo la Subirana encerrada en la Cárcel.

D.ª Rita Miranda pasó á Cartagena para hacerse cargo de su hijo.

La entrevista entre madre é hijo fué en extremo conmovedora.

El niño robado es sobrino de nuestro amigo D. Miguel Serra Bennasar, propietario de la Agencia de anuncios de la P. de Sta. Eulalia.

Joven fugada

Una niña de 18 años, mal aconsejada por su novio, voló días pasados de casa de sus padres los que se desviaban para atenderla y cuidarla.

El desconsolado padre hizo averiguaciones particulares para descubrir á su hija, las que no dieron resultado favorable.

Hoy ha denunciado el hecho á la policía. Varios vigilantes practican las oportunas pesquisas para saber donde se halla dicha joven, que según noticias, ha pasado á refugiarse en casa de unos parientes suyos de Alaró.

Novio agresor

Un joven de 23 años de edad, novio de una agraciada payesa residente en el Coll de Rebasca, por cuestiones propias de las relaciones que ambos sostenían, agredió días pasados, sin mediar palabra alguna, á su futura. La novia resultó con leves contusiones que le fueron curadas de primera intención en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia.

El novio también la amenazó de muerte. El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

El cólera

El Sr. Gobernador civil esta mañana nos ha manifestado haber recibido del ministro de la Gobernación una extensa carta-circular interesándole se tomaran medidas para evitar el contagio de la terrible enfermedad del cólera desarrollado en Rusia.

La invasión de dicha enfermedad es poco probable, si bien no deja de estar dentro lo posible.

El peligro que nos amenaza por tanto, es muy lejano. No obstante, nos ha afeitado el Sr. Gobernador, se tomarán oportunas medidas de previsión.

El Sr. Irazabalá tiene el proyecto de entrevistarse con el Inspector provincial de Sanidad y reunir en breve á la Comisión Permanente de Sanidad.

Notas del Carnet

Según lemos en la Prensa de Barcelona, los amigos políticos de D. Gabriel Alomar, tratan de obsequiarle con un banquete.

Ha tomado posesión de su cargo el Arquitecto provincial D. Francisco Roca.

Se halla enfermo en Inca el Pbro. don Rafael Ramis, á quien deseamos un pronto restablecimiento.

Los Abogados don Tomás Sastre Gamundí y don Jaime Puig Barceló, han sido designados para formar parte del Tribunal de exámenes de aspirantes á procuradores que tendrán lugar en esta Audiencia.

Memorandum

Sol.—Sale á las 5 h. 37 m.; pónese á las 17 h. 45 m. Luna.—Sale á las 3 h. 44 m. pónese á las 17 h. 38 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 8'15. Idem para Felanitx, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15. Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 7'15.

Idem para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 y 17'15. Idem de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17'15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx á las 6'35, 12 y 17'25. Salidas de Manacor para Palma, Felanitx y La Puebla á las 11'45.

Salidas de Manacor para Palma, Felanitx y La Puebla á las 11'45. Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 el Balear, de Ibiza.

Procedentes de Barcelona, han llegado esta mañana en el vapor Miramar, don Eduardo Verdager, D. Jaime Prats, D. Arturo Subiela, D.ª Francisca Fluxá, D. José Ferrer, D. José Coll, D. Bartolomé Ballester, D. Antonio Pons, doña Enriqueta Morell, D. Antonio Llabrés, D. Sebastián Nadal, D. Andrés Oliver, D. Nicolás Tous, D. Joaquín Serrano y familia y varios turistas extranjeros que deben embarcar esta tarde para Argel á bordo del mismo vapor.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Lino, papa y Tecla, virgen y mártir. Cuarenta Horas.—Continuarán en la Merced, dedicadas á la Virgen su Titular.

A las seis y media exposición. Por la tarde, á las tres y media, se cantarán solemnes Vísperas y Completas. Por la noche, á las siete, visita al Santísimo y reserva.

En la misma iglesia á las diez y media de la noche, Maitines y Laudes cantadas y á las doce usando los Religiosos Mercenarios de privilegio especial y en conmemoración del descenso de su Excelsa Madre, se cantará la solemne Misa «Vidi Captivitatem» del R. P. Fr. Manuel Sanchó, mercenario.

Noticias militares

Antigüedad

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 7 de abril de 1897 para los tenientes coroneles, 27 de octubre de 1896 para los comandantes, 2 de diciembre de 1895 para los capitanes y 20 de febrero de 1898 para los primeros tenientes.

Conserje El licenciando del Ejército Juan Llobera Constestí, ha sido nombrado Conserje de los edificios militares de Reus.

Servicio de la plaza para mañana Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El coronel del Regimiento de Palma don Enrique Carlos Gomez.

Hospital y Provisiones.—El primer Capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia.—El segundo oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases de Caballería.

Paseo de enfermos.—El cuerpo de Artillería.

Notas del mar Llegadas Ayer tarde, según ya dijimos, entró en nuestro puerto procedente de San Juan de Puerto Rico la polacra goleta Cortés.

Esta mañana á las seis después de haber sido desinfectadas sus bodegas por medio del gas sulfuroso, ha sido admitida á la libre plática por la Sanidad.

La Cortés ha empleado 57 días en la navegación, lleva cargamento de hierro viejo, cocos y cacao.

También ha entrado esta mañana á las seis el jabeque Corazón de Jesús, procedente de Marsella, Valencia y Torrevede, con cargamento de sal y otros efectos procedentes de último puerto.

A las seis y media ha llegado procedente de Huelva con cargamento de cereales el bergantín goleta San Antonio.

Salidas Ayer noche, á las once, salió para Ibiza el vapor Balear.

Esta mañana á las ocho ha salido para Cabrera el vaporcito de su mismo nombre.

Esta mañana á las doce y media ha salido para Alicante é Ibiza el vapor Isleño.

A las tres de esta tarde ha salido para Mahón con el resto de tablonés el vapor noruego Maridal, que entró el día 17 de este mes procedente de Hernanand.

A las cinco de esta tarde ha salido para Argel el vapor Miramar, con carga general y pasaje.

Despachados Para Mahón con carga general se ha despachado esta mañana el pallebot de esta matrícula Unión.

Estado del tiempo En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos acusando el estado del tiempo alrededor de la isla: Ibiza: viento E. flojo, mar llana, cielo claro.

Bajoli: viento N. E. muy flojo, mar llana, cielo cubierto.

Alcudia: viento N. O. flojo, mar picada, cielo nublado.

Sóller: viento N. O. flojo, mar bonanza, cielo chubascoso.

Caja de Ahorros

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia Habiéndose presentado los mutuarios J. B., F. M., A. A., R. C., M. G., A. B., G. S., A. C., F. C., F. P., A. S., M. R., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 12.247, 7.266, 79.067, 11.835, 14.494, 87.559, 12.319, 12.845, 13.560, 40.942, 434, 1895 en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoratarios sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifique en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán anuladas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes. Palma 19 de Septiembre de 1908.—El vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Información

Lotería Nacional

Por telegrama en la edición de anoche dimos la lista completa de los números premiados en el sorteo celebrado ayer en Madrid.

El retraso con que funcionó la línea telegráfica obligó á que la edición saliera algo retrasada, no llegando la lista completa á los suscriptores del interior de la isla, quienes la habrán recibido esta mañana.

En cambio los lectores de LA ULTIMA HORA de la capital pudieron disfrutar de la mejora por nosotros introducida. Esta mejora fué muy bien acogida por el público y ello nos lo prueba los numerosos ejemplares que se vendieron.

En el afán de mejorar siempre nuestra publicación hemos tomado las medidas convenientes para evitar el retraso sufrido por nuestros despachos, las cuales nos permitirán, á nuestro entender, que en los sucesivos sorteos las listas completas puedan llegar á los lectores antes de las seis y media de la tarde.

Una muestra de lo dicho sobre el retraso con que ayer funcionó el Telégrafo, no sólo en nuestra capital sino en el resto de la Península, es que la edición de La Publicidad y El Liberal en que se publican las listas y que normalmente suelen alcanzar la salida de los vapores-correos que salen á las seis y media de Barcelona para Palma, ayer no llegó á tiempo al vapor «Miramar» que es el que ha venido hoy procedente de la Ciudad Condal.

Una prueba más es esta para afirmarnos en que al funcionar normalmente el Telégrafo, nuestros lectores recibirán las listas completas de 6 á 6 y media de la tarde del mismo día en que se efectúen los sorteos.

Sobre la vacunación

La Gaceta publica una Real orden disponiendo.

«Primero. Que los certificados de vacunación y revacunación puedan librarse por todos los médicos que ejerzan la profesión, correspondiendo exclusivamente á los inspectores municipales, vocales médicos de las juntas locales de primera enseñanza, visar las papeletas de admisión de los alumnos en las Escuelas, á los efectos del artículo 17 del real decreto del ministerio de Instrucción pública de 7 de febrero último; y

«Segundo. Que el concepto 17 de las tarifas de emolumentos sanitarios sólo es aplicable al caso que el mismo detalla, sin modificar las prescripciones sobre certificados de vacunación y revacunación que comprende el real decreto de 15 de enero de 1903.»

Bibliografía

Hemos recibido el número 31 de la revista Faro, cuyo sumario es como sigue:

«Lo que debe ser el bloque.—Páginas de inquietud: Muerte del entusiasmo.—Alberto Insúa.—Serranas: Piedras viejas.—Enrique de Mesa.—Aménidas de antaño: El entierro de una reina.—F. Barber.—Sobre una apología de la inexactitud.—J. Ortega y Gasset.—Crónica social.—Adolfo Posada.—Viajes y exploraciones: El Doctor Schultze en el África Austral.—Vicente Vera.—Memorias de medio siglo (recuerdos de un ma-

Instrucción Pública

Escuela Superior de Comercio Mañana tendrá lugar en este Centro de Enseñanza los exámenes de Historia Universal y los de Francés (escritura y conversación).

El jueves por la mañana tendrán lugar los de Inglés primer curso y [el viernes los de 2.º curso.

En el Instituto Mañana miércoles día 23 tendrán lugar á las ocho y media los exámenes de la asignatura de Lengua francesa 1.º y 2.º curso y Agricultura y Sección agrícola é Industrial á las nueve.

Exámenes Se han efectuado en el «Colegio Palmesano» establecido en la calle de Tierra Santa, número 7, y que con tanto acierto dirige nuestro amigo D. Mateo Palmer Gelabert.

Los alumnos del citado colegio demostraron lo sólida de la instrucción que en el mismo reciben y los vastos conocimientos que les inculca el mencionado profesor, cuyo celo por la enseñanza mereció elogios de las distinguidas personas que asistían á los exámenes.

Merecieron honrosa calificación los alumnos señores Martín Coll Avivar, Lorenzo Villalonga Pons, Pedro Torrens Coll, Miguel Monserrat Rigo y Mateo Palmer Garau.

Entre mujeres En la calle del Dos de Mayo del caseiro del Terreno una mujer fué insultada y agredida por otras dos mujeres que tenían resentimientos de aquella.

La golpearon durante un buen rato hasta que la intervención de la guardia municipal y distintos transeúntes libraron á la primera de la furia de sus agresoras.

El Juzgado interviene en el suceso.

Sin agua

De la escasez de agua que se nota en esta capital hasta los enfermos del Hospital civil tocan las consecuencias.

A causa de la falta de tan necesario líquido se han suprimido los baños á los enfermos.

Además sufren los rigores de la sequía muchos vecinos del Hospital que se surten de la fuente de aquel establecimiento.

Hace ya unos días el Vice-Presidente de la Comisión Provincial visitó al señor Alcalde para que enviara agua á la fuente del Hospital. Hoy ha repetido la visita con el mismo objeto.

Salidas: A las 18'30 el Balear para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Lista: De 10 á 17. Certificadas, valores y objetos asegurados: De 10 á 17.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13. Expendiduría de sellos de 9 á 11.

Diligencias-correos.—De Palma á las 4: salen de la calle de San Miguel número 18 para Valldemosa, Establiments, Esporles, Bañalbufar, Estalenchs, Puigpuent y Buñola de la calle de San Miguel número 8 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluçmanyor, Campos y Santaña; de la calle de la Marina para Andragó, y de la calle de Santacília para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluçmanyor. Tranvía Palma-Santa-Catalina, Terreno y Porto-Pi.—Desde las 6 hasta las 9'30 sale un carruaje cada 20 minutos.

COMERCIALES

Valores Locales Día 22 de septiembre de 1908. D. No 0

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Valores Isleña, etc.

Valores Públicos

Oficial del día 21 septiembre

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, etc.

De la Región

Sóller

Ayer falleció en el colegio de las monjas Escolapias de Manacor, la señorita D.ª Isabel Ferrer, en cuyo establecimiento estaba de pensionista. Baja al sepulcro á lo mejor de su vida, víctima de larga y penosa enfermedad, sufrida con resignación cristiana.

La finada es hija de nuestro particular amigo D. Juan Ferrer, residente en Méjico.

Llamados por la Superiora del Colegio pasaron á Manacor sus tíos, quienes acordaron trasladar el cadáver á esta ciudad y al efecto ayer tarde salió de Manacor un tren especial conduciéndola hasta Palma.

En la estación del ferrocarril fué depositado en el coche fúnebre de gloria, siendo trasladada á esta, donde ha llegado hoy á las siete de la mañana.

La entrada de la población recibió el cadáver el clero parroquial de esta con cruz alzada y la música de capilla. Acompañado de selecta concurrencia fué conducido con el ritual de costumbre al cementerio.

Pendían del coche varias coronas por la familia y Compañía de la Srita. Ferrer.

Mañana en la iglesia parroquial se celebrarán solemnes exequias en sufragio del alma de la difunta.

A sus padres, ausentes, tíos y demás familia damos nuestro más sentido pésame deseándoles resignación cristiana.

Sóller 21 Septiembre, 1908

Curso preparatorio

de las Facultades de Ciencia, Medicina y Farmacia, Ingenieros y Peritos mecánico electricistas y

Comercio é Industria

¿Queréis un anuncio bueno, barato y de resultados positivos?
Pedid informes al Centro de Anuncios ó en la Librería de J. Tous.
Un anuncio por 2 años, 12 PESETAS

Plomo-zinc, vidrios planos

BOMBAS Y GRIFERIA

Instalaciones para Gas y agua, Brossa, 30—EL AGUILA—Palma.

De política

El domingo próximo pasado se reunieron para constituirse en sociedad los elementos democráticos de esta localidad; siendo leído y aprobado por unanimidad el reglamento por que se ha de regir la nueva agrupación política, que se halla instalada en el paseo del Borne.

Entre los liberales continúa hablándose de las elecciones municipales. En uno de las últimas sesiones celebradas por el Comité, se habló de la designación de los candidatos para el caso de que se celebren elecciones, habiéndose señalado, para el primer distrito, D. Francisco Rove, para el 2.º, D. Jaime Aleñar, para el 3.º, D. Miquel Torres; para el 4.º, D. Antonio Ballester; para el 5.º, D. Bartolomé Calafell, y para el 7.º, D. Antonio Pou.

En un telegrama de Madrid que publica la prensa de Barcelona, de ayer, leemos la noticia de que en los centros oficiales se habla de la posibilidad de que tampoco este año se celebren elecciones municipales.

Comisión Provincial

SESION DE HOY

A las 12'30 de esta tarde ha empezado la Comisión Provincial bajo la presidencia del señor Aguiló, asistiendo los señores Pons, Comas y Roselló y Alemany. Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Gabriel Massanet Verd como Presidente de la sociedad «Centro de Defensa Social» en alzada de un acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento de Palma por el que se consideró a dicha sociedad como Círculo de recreo á los efectos del pago del impuesto.

Ha acordado manifestar al Gobernador que la Comisión Provincial entiende que antes de emitir el informe que se le ha pedido debe ser unido al expediente copia del acuerdo apelado y un ejemplar de los Estatutos por que se rige aquella Sociedad.

Después se ha dado cuenta del expediente que se está tramitando para la expropiación forzosa de varias fincas que el Ayuntamiento de Palma se propone ocupar para entregarlas al ramo de Guerra.

Se ha acordado informar al Gobernador que puede señalarse la suma que ha de entregarse á cada uno de los propietarios de dichas fincas de conformidad con los justiprecios verificados por el perito tercero el ingeniero D. Juan Frontera.

Se ha acordado informar favorablemente el expediente instruido por el Ayuntamiento de San Luis (Menorca) con objeto de obtener la autorización necesaria para adquirir una parcela de terreno en la que ha de emplazarse el nuevo Matadero público que aquella corporación se propone construir.

Se ha dado cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Villacarlos solicitando que por el Gobernador de la Provincia se declare la excepción de concurso para la adquisición de ciertos solares que aquella Corporación se propone ceder al ramo de Guerra para ampliación del cuartel de Artillería.

Se ha acordado manifestar al Gobernador que á juicio de la Comisión procede que antes de hacer la declaración que se solicita sea subsanada cierta falta que en la instrucción del expediente se ha cometido.

Se ha enterado del dictamen del Arzobispo de provincia proponiendo de común acuerdo con el del Ayuntamiento de Palma las obras que considera indispensables para que en el próximo curso puedan continuar las clases en el edificio en que se hallan instaladas las Escuelas de Artes é Industrias.

Se ha enterado de una comunicación del Presidente de la Junta Provincial de Instrucción Pública interesando la designación de un vocal que en concepto de Diputado provincial forme parte del Tribunal de oposiciones á la Plaza de Secretario de aquella Junta.

A propuesta del señor Pons se ha acordado por unanimidad designar al diputado don Antonio Barceló.

Se ha acordado denegar la autorización solicitada por un vecino de Sansellas para tener en su compañía un exótico, admitir en la Misericordia á un vecino de Andráy y á un niño natural de Sóller.

Se ha enterado del estado del movimiento de acogidos habido en la Inclusa de Ibiza durante el mes de Agosto último.

Se ha acordado el pago de varias cuenpas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Gacetillas

Enfermedad.—De Llubí nos comunicó nuestro corresponsal lo siguiente: Aunque haya dicho lo contrario un

aldeana (Estreno). El clown médico (Última vez). Al fuego (Estreno). Pobre Arlequín (Exito). El magnetizador (Exito). La cigüeña (Estreno). Ladrones aéreos (Exito). Policía magnético (Estreno).

Escándalo.—En la calle de Bueyes ayer se produjo un fenómeno. Una vecina arrojó un cántaro de agua sobre varios transeúntes, siendo este el origen del escándalo.

Intervino un guardia municipal poniendo paz.

Estadística.—En la Inclusa de Ibiza durante el mes de Agosto había 88 acogidos.

Multa.—El Sr. Gobernador ha impuesto una de 30 pesetas á un vecino de Montuiri por usar armas prohibidas.

Servicio.—La guardia civil de Sansellas y Campos ha recogido varias escopetas que dejaron abandonadas otros tantos cazadores furtivos.

Infracciones.—A varios sujetos que infringieron el Reglamento de carreteras el Sr. Gobernador les ha impuesto sendas multas de diez pesetas.

Relevado.—Lo ha sido el Batallón del Regimiento de Inca que guarnecía esta plaza, por otro del mismo cuerpo que servía en Inca.

Invitación.—Agradecemos á don Gabriel Juan Ribas, la que ha remitido á nuestro director para que pueda visitar el Parque de la Montaña.

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande-Grille, higado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Fincas duras y rosadas y dientes blancos y sin sarro sosténielos el LICOR DEL P.O.O.

Madres: ¿Queréis la salud de vuestros hijos? Dadles el Serobiol.

Asistió al acto un gran gentío que hizo una ovación al conferenciante.

El cadáver de Salmerón

Solicitando la traslación Madrid 21 (3'16 t.)

Los Sres. Moles y Salvatella solicitaron del Sr. Maura la traslación del cadáver del Sr. Salmerón. El Presidente del Consejo se lo prometió. El ministro de la Gobernación, señor La Cierva, dió el pésame al señor Chavarri.

Detalles del fallecimiento Madrid 21 (3'20 t.)

Pau.—Ayer á las tres de la tarde sufrió el Sr. Salmerón fuerte crisis, acostándose.

Reunió á la familia despidiéndose con entera lucidez. Declaró que moría tranquilo después de haber cumplido todos sus deberes.

Formuló votos de inmensa felicidad para España. El cadáver del gran republicano será embalsamado.

Acuerdo

Madrid 21 (9'50 n.)

Los Sres. Maura y La Cierva acordaron dar facilidades para la traslación del cadáver del Sr. Salmerón. Sólo falta la tramitación del expediente que afecta al Gobierno francés. Es probable que el día 23 se traslade á España.

Honores

Madrid 21 (9'45 n.)

El Presidente interino del Congreso, Sr. Aparicio, visitó al Sr. Maura para acordar los honores que se deben tributar al Sr. Salmerón como expresidente de la Cámara de Diputados.

Se han consultado los antecedentes, y parece que el cadáver será expuesto en el Congreso, como se hizo con el del Sr. Castelar.

Sus últimos pensamientos

Madrid 21 (11'50 m.)

Según se dice estos fueron los últimos pensamientos expresados por el señor Salmerón: «El clericalismo es en la religión lo que el caciquismo es en la política.»

«La cura de almas debe pasar del sacerdote, ministro de la fe, al maestro de escuela, ministro de la razón.»

«La monarquía en España, hizo del Estado un instrumento de dominación, invirtiendo los términos.»

«El poder ha subyugado al derecho.»

Artículos necrológicos

Madrid 21 (11'50 m.)

Lisboa.—La Prensa de esta capital sin distinción de partidos, publica escritos necrológicos con motivo del fallecimiento del señor Salmerón.

El cadáver de Salmerón á Barcelona.—Grandioso homenaje. Madrid 21 (12'10 t.)

Según dice un periódico, el cadáver del señor Salmerón será llevado á Barcelona.

Las autoridades piensan rendirle grandioso homenaje.

Se reciben pésames de todo el mundo.

Telegramas de pésame

Madrid 21 (12'10 t.)

El Presidente del Consejo de Ministros de Francia M. Clemenceau ha dirigido un telegrama emocionante á la familia del señor Salmerón. También los diputados catalanes y el Alcalde de Barcelona han dirigido telegramas muy sentidos.

La familia se muestra indecisa entre llevar el cadáver á Madrid ó á Barcelona.

La viuda y sus hijos se oponen á que se le rindan grandes homenajes.

El señor Maura ha enviado un telegrama de sincero dolor.

El cadáver del señor Salmerón ha sido ya embalsamado.

Se cree que dentro dos ó tres días será trasladado á España.

Fallecimiento de Pablo Sarasate

El eminente violinista Madrid 21 (11 n.)

Pamplona.—El fallecimiento del primer violinista del mundo Pablo Sarasate, hijo de esta capital, ha causado entre el vecindario gran sensación.

Los periódicos publican números extraordinarios con sentidos artículos necrológicos. En el Ayuntamiento se han puesto colgaduras negras y la bandera ondea á media asta.

Marchó una comisión á velarle. Se trasladará el cadáver á esta capital.

Palabras del ilustre músico

Madrid 22 (11'50 m.)

Pamplona.—En esta población se recuerda que estando grave el señor Sarasate, los médicos le aconsejaron que desistiera de tocar en Pamplona; á lo cual contestó: «Aunque muriera tocaría en mi tierra.»

Su testamento

Madrid 22 (11'50 m.)

Pamplona.—Según se cree dispone en su testamento que se le entierre en esta corte.

Se practican gestiones para el traslado del cadáver, que fué embalsamado y está expuesto en la alcoba del chalet vestido de frac.

Se le ha encerrado en un sencillo féretro.

De todas las partes del mundo se han recibido telegramas de pésame por la muerte del ilustre Sarasate.

También se recibió un expresivo despacho de S. M. el Rey Don Alfonso XIII.

Con motivo de la muerte del glorioso pamplonés se han suspendido las brillantes fiestas que se celebraban en honor de San Fermín y en las que anualmente tomaba parte el afamado concertista.

El testamento lo posee el notario parisien M. Delorre.

Se cree que sus dos famosos y auténticos violines Stradivarius los lega

uno al Conservatorio de París y otro al de Madrid.

El arco que está rematado por un rubí de mucho valor, lo destina á la iglesia de la Virgen del Pilar.

Deja una fortuna consistente en dos millones y medio de pesetas. Se cree que la heredará el pueblo pamplonés.

LA GUERRA DE MARRUECOS

Sumisión condicional Madrid 22 (11'5 m.)

Tánger.—Según se dice, Muley Haffid se someterá al acta de Algeciras con la condición de que se le conceda un plazo de dos años para aplicarla.

Se cree que Muley Haffid estimula á los intransigentes con el fin de aparecer como víctima de los fanáticos.

Restos de una mehalla

Madrid 22 (11'5 m.)

Tánger.—Llegaron á Fez los restos de la mehalla imperial, presentándose á Muley Haffid.

Este fué cumplimentado por una comisión de notables de Rabat, que se esfuerzan en combatir á El Roghi.

Indemnización excesiva

Madrid 22 (12 t.)

Según el periódico «La petite République», Alemania considera excesiva la indemnización que Francia y España solicitan.

El gabinete de Berlín conceptúa dicha indemnización como una hipoteca sobre Marruecos.

Contestación de Alemania

Madrid 22 (12'50 t.)

Berlín.—En un centro que debe suponerse bien enterado, declaran que es probable que Alemania entregue el miércoles la respuesta á la nota, y añaden que la respuesta es conciliadora y en ella se formulan ciertas reservas.

La nota franco-española

Madrid 22 (12'50 t.)

«Le Matin» publica un despacho diciendo que el Gobierno de los Países Bajos está conforme con la nota franco-española.

Desacuerdo entre Muley Haffid y el conde Wassel Madrid 22 (12'45 t.)

A «Le Petit Parisien» le telegrafian de Tánger diciendo que parece que el Cónsul alemán Wassel está en completo desacuerdo con Muley Haffid.

Se cree inminente el que Wassel abandone Fez.

Alcance de la tarde

Madrid 22 (12 t.)

Teruel.—Se han reunido personalidades y comisiones de los pueblos para solicitar del nuevo ministro de Fomento que en el próximo presupuesto incluya el crédito necesario para construir un pantano en Sanlola.

Formidable incendio

Madrid 22 (12'45 t.)

Paris.—Un horroroso incendio ha destruido el depósito de mercancías de la estación de Suresnes. Se cree que las pérdidas ocasionadas por el fuego ascienden á un millón de francos.

Noticia inexacta

Madrid 22 (2'55 t.)

Ha circulado la noticia de que habían marchado de Madrid los directores generales de Obras Públicas y de Agricultura.

Nos hemos procurado noticias y resulta que aquéllos continúan en Madrid.

Derecho de Francia y España

Madrid 22 (2'55 t.)

Roma.—Se confirma que Italia se adherirá á la nota franco-española.

En los centros oficiales se considera perfectamente legítimo el derecho de Francia y España de reclamar á Muley Haffid el reembolso de los gastos militares hechos.

Asuntos para el Consejo

Madrid 22 (2'55 t.)

El ministro de la Gobernación señor La Cierva nos ha manifestado que en el Consejo de Ministros llevará para su resolución los asuntos de Correos, el de Beneficencia y el del arriendo de la «Gaceta».

Petición al ministro de Fomento

Madrid 22 (2'55 t.)

Una comisión de vecinos de Mera Salvas visitó al ministro de Fomento Sr. Sánchez Guerra para pedirle se reconstruyeran los puentes de la carretera que fueron destruidos por las tormentas.

Dicho ministro ofreció atender la petición.

Puentes de los ferrocarriles

Madrid 22 (2'55 t.)

El ministro de Fomento señor Sánchez Guerra por medio de una Real orden ha recordado á las divisiones de ferrocarriles la obligación que tienen que terminar en breve tiempo la inspección de los puentes de las líneas que se hallan descuidadas.

Buques españoles

Madrid 22 (2'55 t.)

Ha llegado al puerto de Cádiz el crucero «Princesa de Asturias».

Salieron de Muros (Oviedo) el destructor «Proserpina», de Tánger el «Marqués de la Victoria» y de Barcelona el «Temerario».

Peregrinación sevillana

Madrid 22 (2'55 t.)

Sevilla.—En un tren especial ha marchado una peregrinación de católicos. Visitarán las vírgenes del Pilar, de Zaragoza y la de Lourdes; después continuarán el viaje hacia Roma para visitar al Papa.

Va con la peregrinación el arzobispo de esta archidiócesis.

La estación estaba completamente llena de gente.

Al arrancar el tren, tocó la marcha real la Banda de Sallerianos.

Se dieron vivas á los Reyes de España, á la Virgen, al Papa-Rey y á Sevilla.

Los peregrinos llevan la bandera de la Purísima Concepción.

Los ministros.—Descarrilamiento

Madrid 22 (2'55 t.)

El señor Maura, después de recibir al señor La Cierva permaneció en su casa donde ha pasado la mañana estudiando los asuntos que se han de tratar en el Consejo que se ha de celebrar esta tarde á las tres.

Han llegado los ministros señores Allende Salazar y marqués de Figueroa, el primero con gran retraso á causa de un descarrilamiento ocurrido en Burgos, que ha causado grandes destrozos.

De Barcelona

Huelga de carreteros Barcelona 22 (3'30 t.)

Con motivo de ciertas frases cruzadas entre un carretero y otro «esquirol» el primero tocó el pito.

En aquel momento trescientos carreteros han abandonado sus carros reuniéndose en la plaza de Palacio en actitud pacífica. A pesar de ello han intervenido los guardias deteniendo á un obrero.

Uno de los huelguistas ha resultado con contusiones.

El capitán Salgado se ha distinguido en los trabajos encaminados á poner orden.

Al dar una carga rompió la contera de la vaina del espadín.

Los obreros aceptan el Tribunal arbitral pero los patronos no.

Se aplaude la sensatez de los obreros.

Bolsa de Madrid

Madrid 22 (4 t.)

Interior contado. 84'60

Interior fin de mes. 84'62

Amortizable 5 por 100. 101'40

Banco de España. 451'00

Compañía de Tabacos. 400'00

Francos. 11'80

Libras. 28'07

Exterior de Paris. 96'57

FABRA.

LIBROS DE TEXTO

para la

CARRERA MILITAR

y CARRERA DE COMERCIO

De venta en la Librería TOUS, P. de Cort

ALMACENES

de

Pedro José Esbarranch

Probad después de cada comida el gran icor digestivo y estomacal marca VERDAD. Despacho: S. NTO. RISTO—4

Fábrica de anisados y licores

de

Pedro José Esbarranch

Despacho: calle del Santo Cristo—4.

Destilería del especial triple anis

FLOR DE MALLOCHA

y del ESTOMACAL VERDAD

Pídanse en todas las buenas tiendas de Ultramarinos, Confeiterías y Cafés.

Leche condensada

de la Vaquería de LA PUNTA

propiedad de D. Juan Orlandis

CERTIFICADO

Laboratorio Químico-Biológico del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma de Mallorca

Examinada una muestra de Leche condensada procedente de la Vaquería de «La Punta» ha dado como resultado, estar constituida por una mezcla de leche y azúcar sin que se haya podido demostrar la presencia de sustancia extraña de ninguna clase.

El estado de conservación es perfecta no notándose la presencia de microorganismo en la muestra analizada.

Palma 10 Agosto 1908.—El Director, J. Ampol.—Es copia del original.

PAPEL PARA CARTAS

3 RS. 50 CARTAS y 50 SOBRES

Clase fina 4 reales caja. Clases especiales á 6, 8, 10, 12, 16 y 20 reales caja.

Última novedad japonesa á 2'25 pesetas, 50 cartas y 50 sobres. Porcelana á 2 id.

De venta en la Librería TOUS, P. de Cort

Gran surtido de Postales

PARA FELICITACION

Deten venen la Librería TOUS, P. de Cort

PAPEL HIGIÉNICO

PARA RETRETES

Clase garantida. Aparato y rollo papel 60 centimos. Rollo de papel solo, 20 centimos.

De venta en la Librería TOUS, P. de Cort

ESPECTACULOS

LIRICO

Sesión de Cinematógrafo de 6 y media tarde á 11 noche.

Estrenos de gran éxito.

LA «PROTECTORA

Cinematógrafo permanente.—Sesiones de 7 á 10 y media noche. Entrada general, 10 centimos.

SALON VARIETALES

Sesiones permanentes todos los días de 7 de la tarde á 11 noche, de cinematógrafo y bailes, con variado programa.

